

Fueron destituidos altos Jefes Militares en Chile

Datos oficiales de una votación

Berlín, 27.—En la nota oficial dada por la comisión oficial, después de revisadas las actas electorales, dan las siguientes cifras de la elección del Partido Socialista Nacionalista: votos totales: 4.590.000, con lo cual obtiene este partido 77 nuevos puestos en el Reichstag. El número de mayoría en toda votación será de 289 votos, pues el Reichstag está integrado por 577 representantes.

El deportado separatista español

París, 27.—Se dice que el Coronel Marcial, deportado de España desde hace cuatro años por su campaña separatista de Cataluña, es posible que sea aceptado en el territorio francés. Las autoridades de Hendaya han manifestado que tienen orden de devolver a la misma frontera al líder separatista.

Proporciones de una huelga

Lugo, España.—La huelga general de obreros ha alcanzado proporciones increíbles. Los periódicos locales piden a los líderes del movimiento que terminen estos malos entendimientos entre patronos y obreros en beneficio de las industrias de la región y de la prosperidad económica de la misma.

Las manifestaciones anti-alemanas

Berlín, 27.—Las manifestaciones anti-alemanas han continuado a Praga, lo que ha producido un general mal estar ha producido un mal estar general mal estar en esta capital, donde la policía ha tenido que impedir serios disturbios de las masas. Los periódicos señalan al pueblo el deber de tomar resoluciones energéticas y dignas en salvaguardia de sus derechos ultrajados por las chusmas checoslovacas. El Canciller alemán se ha encargado de llegar a un acuerdo con el Ministro Benes de Checoslovaquia para terminar con esta situación difícil.

No puede formar Gabinete

Viena, 27.—El Vice-Canciller Karl Vangoin se verá precisado a enviar una nota al Presidente Miklas manifestándole la imposibilidad en que se encuentra de formar gabinete por la negativa rotunda de los jefes de prestarle ayuda. Esta crisis de gabinete trae serias dificultades a la vida de la nación, particularmente en lo económico.

Otro preso político en Argentina

Buenos Aires, 27.—El ex-Ministro del Interior, González, ha sido puesto a bordo del crucero Buenos Aires.

Destituidos altos Jefes militares chilenos.

Santiago, 27.—El gobierno ha relevado a muchos oficiales y 18 de alta graduación del destacamento militar de Concepción. También el General Barcelo, jefe de la plaza de Ica, y otros militares de disintos sitios del

Sur de la República, han caído de sus puestos, pues el gobierno les ha tomado desconfianza después de la fracasada intenciona revolucionaria de la semana pasada.

Periodistas presos

Santiago, 27.—Han sido detenidos un exdiputado y varios directores de periódicos en relación con la fracasada revuelta de Concepción.

Espectación por las noticias

Santiago, 27.—Llegan telegramas de muchas partes del mundo manifestando la sorpresa que causan las contrataciones en los despachos de esta capital referentes a la situación política. En vista de esto el gobierno ha ordenado la más absoluta censura a los mensajes del exterior.

Protesta el periodismo argentino.

Buenos Aires 27.—"La Prensa" ha hecho escribir en sus pizarras una protesta por la inícuca detención de la falange de distinguidos periodistas por parte del Gobierno de Chile. Hace presente que es un sentimiento de unánime protesta del periodismo bonaerense lo que se siente por este acto.

La asamblea política verificada en Juan Viñas

El domingo pasado se celebró en el Teatro Noemi de esta localidad la reunión que estaba anunciada y para la cual fue invitado nuestro periódico, que envió a ella su corresponsal en representación.

La reunión empezó a las 12:30 y asistieron a ella un número de vecinos que no se esperaba, pues fue, en honor a la verdad, demasiado reducida, porque era de esperarse que en un asunto de tanta trascendencia como éste, estuviesen presentes, si no todos los hijos del lugar, si al menos la mayoría de ellos, y esto no sucedió así.

Ocuparon el escenario los dirigentes y organizadores de esta reunión encontrándose entre ellos el corresponsal que esto escribe, y que se honró distinguiendo la palabra al público, haciendo un elogio a los reunidos por el fin que se proponían, en su nombre y en el de EXCELSIOR, sin advertir antes que dichas palabras llevaron desde el principio hasta el fin, el timbre de imparcialidad que ha de distinguir siempre al periódico que representa. Acto continuo tomó la palabra el señor Israel Calvo, quien en frases llenas de elocuencia

afirmó las palabras del corresponsal de EXCELSIOR y a la vez expuso sus sentimientos en nombre del pueblo de Juan Viñas. Fue varias veces aplaudido por sus calurosas sentencias y con él empezaron los reunidos a hacer la elección de los que habrían de aparecer en la papeleta popular siendo éstos:

Principales: Rafael Castillo, Raúl Pérez, Antonio Barrientos.

Suplentes: Raimundo Quezada, Valerio Segura.

Sindico: José Rodolfo Esquivel.

Suplente: Domingo Dondi.

A nuestro juicio, aunque hubiera sido lo mejor para el Cantón de Jiménez no sería ésta la única papeleta que saldrá para las elecciones, pues aunque se quiso expresar en ella todo el sentir de la Comunidad, es de advertir que esta idea ha tenido oposición, por algunos grupos que creen que el Cuerpo Municipal ha de quedar integrado por otras personas que no sean las ya nombradas, por más que todo el mundo está de acuerdo en la completa honorabilidad de los escogidos, alegando para ello más bien, razones que

luego daremos a la luz. Se anuncia que el domingo entrante habrá otra reunión para terminar de formar esta papeleta, pues se olvidaba decir que falta completarla con miembros de Tucurrique

donde se están escogiendo ya.

Sociales
Nos alegramos de todo corazón del restablecimiento en que se encuentra, después de una penosa enfermedad
Pasa a la 2a. pág.

El ejemplo que nos da el Gobierno de Guatemala

La República de Guatemala la soporta, como nosotros, una aguda crisis económica; la única diferencia es de que el Gobierno que rige los destinos de aquella Nación dedica todas sus actividades a prestar eficaces servicios a la agricultura y a las clases trabajadoras, para que el hambre no asome sus fauces devoradoras en los hogares pobres y desmantelados.

Conciente de sus deberes y de sus grandes responsabilidades, el Poder Ejecutivo de Guatemala, no se cruza criminalmente de brazos, importándole muy poco los naufragios que puedan ocurrir en medio de esta tempestad; procura economizar en los gastos del presupuesto general y estamos seguros de que no sería capaz de autorizar los derroches de dinero, en situaciones difíciles para acallar las hambres y apetitos de sus campesinos. El señor Presidente de aquella República, sabe que su alta posición la debe al pueblo, y por eso dedica sus actividades a servir a ese pueblo trabajador, pero emprendiendo campañas de positivo provecho para el país, haciendo en realidad buena administración, que consiste en trabajar y no en prodigarse diariamente, ya en fotografías, ya en reportajes ampulosos en todos los diarios del país.

Nuestro distinguido amigo el doctor don José María Arias, Médico Veterinario que tiene una posición envidiable en la capital, tal vez por aquello de que nadie es profeta en su tierra, escribe una interesante carta, dando valiosos detalles de la ejemplar labor que realiza el Ministerio de Agricultura para solucionar el problema de los sin trabajo y evitar que la crisis se extienda con grave daño de los intereses nacionales.

La política, es de apoyo decidido y eficaz a la agricultura. Se ha constituido la «CATEDRA AMBULANTE DE DIVULGACION AGRO PECUARIA», integrada por nuestro amigo el doctor Arias, el Director General de Agricultura, un Ingeniero Agrónomo, el Director del Instituto Químico

Agrícola, el jefe del Departamento de Textiles y dos Peritos Agrícolas. Esta importante misión recorre todas las regiones agrícolas de la república, dicta conferencias de divulgación científica, apropiadas para cada lugar, cura e inmuniza los animales domésticos, y distribuye pródigamente semillas, sementales de buenas razas lecheras, aves de corral, a fin de que no deje de trabajar todos los días del año. Tal procedimiento ha dado los mejores resultados, porque ha sabido mantener una relativa tranquilidad en todos los habitantes. Los propietarios han podido, con el auxilio del Gobierno roturar sus terrenos y sembrarlos, dando así trabajo a las legiones de peones.

Los mismos pobres, reciben la semilla para sembrar su pequeño solar, a fin de que no escasee el alimento en el hogar; otros son obsequiados con una vaca, un par de gallinas, y en resumen con lo que sea posible, para que ellos sepan que tienen un Gobierno paternal, que no es indiferente a sus grandes necesidades.

En estas situaciones difíciles, que dichosamente son transitorias, no son necesarios los contratos onerosos, que solo sirven para llenar de oro americano las arcas de las Compañías extranjeras. En estas circunstancias, lo que es indispensable es cariño al pueblo, deseo de servirlo bien, dando apoyo decidido y entusiasta a aquellos ramos que constituyen en verdad una fuente de intensa producción nacional. Si nuestro pueblo es esencialmente agricultor, que se proteja la agricultura, tal como se hace en la República de Guatemala, cuyo Gobierno merece un sincero aplauso de nuestra parte, como buenos centroamericanos.

Cuando todos los costarricenses trabajemos con entusiasmo, con valor y empeño, la crisis dejará de sentirse. El hambre, la miseria, la pobreza, se combaten con el trabajo redentor que da vida, salud y riqueza.

Duelo en Oreamuno

—El viernes tuvo lugar el entierro del joven Anibal Coto Granados quien murió a la edad de veintidós años después de penosa enfermedad. Muere este joven en la flor de la vida, cuando sus esperanzas cristalizaban ya en hermosas realidades. A la madre que con el corazón destrozado sufre tan honda pena, así como a la familia doliente presentamos nuestro sincero pesar.

CHARLAS DE HOY

Huracán.—Huracán, huracán... gritaba desahoradamente una señora, allá por las cercanías del Convento... La gente que siempre está temerosa de esta clase de bromas, salió de sus casas viendo naturalmente para el Cielo. La señora seguía gritando... huracán... pero una cosa curiosa... Viendo para el suelo.

La gente veía más y más al Cielo, y no se daba cuenta de que un perro se acercaba a su dueña quien le llamaba con todo cariño. La señora entró a su casa a dar el desayuno a Huracán, y la gente quedó viendo al Cielo.

Movietone.—Estamos en pleno movimiento con tono... Así le decía un sujeto a otro, agregando que, ¿qué llenos tenía Rogelio Granados? ¿Llenos... Rogelio...? No hombre... Rogelio no se llena nunca... ¿Entonces quién...? replicó el primero. El Teatro es el que tiene llenos completos. Es que dan muy buenas películas. Con razón, así quien no...

Entre Italia y España.... El Sol. No entiendo ni papa de lo que dices. Pues te lo explicaré mejor. Entre Lucas y Pincho... Gilberto... Tres Boticas cual mejor... aunque te digo la ver-

La Escuela de Adultos en Heredia

El viernes pasado estuvo por Heredia dando una representación en la Escuela Normal, la compañía artística de Adultos. Presentaron la comedia El Príncipe Heredero, obteniendo un nuevo triunfo a los muchos que ya tienen.

dad... me llama más la Italiana.

¿Por cuál motivo...? Ton... porque allí receta el doctorcito Ortiz... Adiós Margarita.

Una vuelta por la ciudad.—Brrrr... Aprieto el botón de la bocina... puff al arrancador... se va mi Buickford a dar la consabida vuelta.

Llegamos al rededor del Hotel Francés... ¿Qué hace la Comisión de Turismo? me pregunta mi compañero... El Hotel casi solo... Brrrr... Puff... pasamos por el Canal... seco de turismo, andiamo... andiamo... Al Molino. Una gran máquina... Varios peones... Tres o

cuatro Ingenieros... Arena, Piedra, Cemento. Me dice mi compañero... es que están pavimentando... No lo sabía yo, le respondí tristemente. Andiamo... andiamo La Plaza Iglesias... campo de Export, con su majestoso colegio al frente. Después el Convento... con torres reconstruidas y feas... pasamos frente al Templo de la Virgen... al frente está un terreno escudado... dicen que va a ser Jardín... ¿Cuándo...? pronto. Y así andando andando volvimos al mismo punto de partida como si nos hubieran traza do una órbita.

FISGON

Se declararon en huelga en Turrialba los comerciales del Mercado

El viernes de esta semana se levantaron en huelga los comerciantes del mercado de esta ciudad; se nos dice que esto es debido a que ellos están sufriendo los desbarajustes y acuerdos de la Municipalidad. Este mismo día se acercó uno de los comerciantes a nosotros para decirnos que informáramos en nuestro periódico sobre este asunto. El interlocutor nos dice que la Honorable Corporación Municipal ha tomado malas medidas al conceder la apertura del Mercado, con lo cual se está perjudicando a todos los traficantes del Mercado Municipal con el expendio de verduras en casas particulares que no pagan el impuesto correspondiente. Hasta aquí las palabras del visitante. ¿Qué nos puede decir de

esto la Municipalidad? ¿No hay un acuerdo que dice que se prohíbe el expendio de verduras fuera del Mercado?

Corresponsal

La nota política de Turrialba

Sr. Director de EXCELSIOR Cartago

Muy señor nuestro: Suplicamos darle publicidad a esta lista que nos permitimos enviarle, dándole nuestros agradecimientos.

Comité Unión Patriótica Turrialba, 25 de St. de 1930. Partido Unión Patriótica

de Turrialba
Colores verde y rojo. Municipios Proprietarios: don Cástulo Jiménez h., Constantino Suárez, Jaime Marin, Rafael Campos.
Suplentes: don José Fernandez hijo, don Juan José Estrada.
Sindico Propietario: don Felipe Royo.
Suplente: Ruperto Castillo.

VISITE Ud. todos los Almacenes de Cartago

ysi no encuentra lo que busca, Sedas, Casimires, Paraguas y toda clase de articulos pase a LA MINIATURA y ahí lo encontrará

Tienda "La Miniatura" de José Manuel Ortiz * Cartago, 50 varas al Este del Mercado

CRONICA DE CARTAGO

Fiesta de San Francisco

Programa de los solemnes cultos para celebrar la fiesta del P. S. Francisco en la iglesia del Convento de Cartago.

Día 3 vigilia

Tarde. A las 6,30 solemnisimo Rosario. Oración a San Francisco y Sermón por el Pbro. Francisco de A. Mendoza. Salve Letanias, veneración de la Reliquia e himno.

Día 4. Sábado

Misas cada media hora desde las 5 de la madrugada. A las 6,30 Misa de Comunión que celebrará el Excmo y Rdmno. Sr. Arzobispo de San José.

A las 8,30. Misa de Semi-Pontifical por el Excmo. Sr. Dr. Rafael Otón Castro. Celebrante: Iltre. Vicario General Mons. Porras.

Orador: R. P. Santiago, Pastor Dominicó.

Después de la Misa, la procesión con la imagen del Santo, estrenándose el nuevo estandarte de las Hermanas Terciarias.

A las 6,30 p. m., Rosario Cantado y Sermón por el M. R. P. Dionisio de Llorens. A continuación la tierna ceremonia litúrgica del Tránsito de San Francisco. Himno final y veneración de la imagen.

Notas Sociales

El té del domingo próximo pasado resultó un verdadero acontecimiento social. En el Club se dió cita esa tarde toda nuestra sociedad. Gran número de jóvenes, de la capital vinieron, prolongándose el baile hasta las siete y media de la noche.

Entre los asistentes recordamos: Señoras:

Doña Elena C. de Odio, doña Victoria de Masís, doña Julieta de Carazo, doña Balbina de Gutiérrez, doña Atilia de Gutiérrez, doña Anita de Jaramillo, doña Lia

de Volio y doña Chita de Lachner.

Señoritas: Roma Nazari, Margarita y Marta Gutiérrez, Luz A. Trovó, Gladys Vaglio, Dorita y Carmen Odio, Zoila Rosa y Olga Volio G., Rosa María y Flora Volio, Nina, Elfrida y Virginia Pacheco, Catita y Sarita Carazo, Mica Robles, Regina Rojas, Virginia Ruiz, Evelia Escobar, Elenita Chacón, Claudia y Olga Ortiz, Leonorcita Jaramillo, Blanca Fernández, Hortensia y Carmen Espinach y Amalia Calleja.

—Estuvo en esta ciudad, procedente de Turrialba el doctor Arnoldo Lachner y su señora Chita de Lachner.

—Ayer partió para Panamá el distinguido joven don Francisco Samaniego. Le deseamos un feliz viaje y pronto regreso.

—Ha tenido alguna mejoría de la dolencia que le aqueja, don Francisco Coto de lo que nos alegramos.

—El domingo pasado recibió las aguas bautismales

imponiéndosele el nombre de Flora María, la pequeña de don Víctor Sartoresi y su señora doña Teresa de Sartoresi.

—Don Ceferino Calderón se encuentra en vías de franco restablecimiento, de lo cual nos alegramos.

—Se encuentra mejor el niño Marco Antonio Guier.

—Mejor de su quebrantada salud se haya doña Rafaela de Monge. Hacemos votos por su total mejoría.

—Guarda cama en el Hospital Max Peralta la estimable dama doña Isabel de Gutiérrez. Que restablezca pronto son nuestros deseos.

—Delicada de salud se encuentra la señora doña Juanita de Dios Rodríguez de Aragón. Sinceramente deseamos su completo restablecimiento.

—Se encuentra bastante delicado de salud, nuestro apreciable amigo don Carlos Manuel Odio.

—Guarda también cama debido a ligeras indisposiciones de salud, la señora doña Lastenia Cabezas v. de Guier.

—Ha experimentado mejoría la apreciable señora doña Hilda Ulloa de Peralta.

—Partió para su finca en Santa Cruz de Turrialba el señor Francisco Calleja U.

—Procedente de Juan Vías se encuentra en ésta la señora doña Luz de Blanco. —Regresaron a su finca en Santiago el señor Ricardo Chavarría y su distinguida señora esposa.

—Un grupo de señoritas del Colegio de Salesianas de San José en compañía de tres madres del mismo, nos visitaron el jueves último.

—Procedente de Panamá se encuentra en esta ciudad la estimable señorita Graciela Marciak. Le presentamos nuestro saludo a la distinguida viajera.

—En la finca de don Mariano Rodríguez Piza estuvieron el miércoles pasado los jóvenes Carlos Manuel Odio, Alberto Morúa y Hun-

berto Pacheco invitados por el señor Rodríguez a un almuerzo.

Otras madrinas

En la nota sobre las madrinas de los Cadetes de Cartago, fueron omitidos involuntariamente los nombres de las siguientes señoritas: Dorita Odio, Carmen y Berta Pacheco, Carmen Freer Jiménez, Julia y Alicia Soto, Eida Escalante y Carmen Gutiérrez Cooper.

Programa

del concierto que ejecutará la Banda Militar el domingo 28 de los corrientes en el Parque Central.

- 1º.—Érónica. Marcha. Volpati.
- 2º.—En el País de Lorena. Cbertura. Balay.
- 3º.—Fulgida Luna. Fox Trot.
- 4º.—Traviata. Gran Fantasía. Verdi.
- 5º.—Eterna Ebriedad. Vals. L. Farine.

El Director de la Banda

M. J. Freer

Compromiso

El 24 en la noche en la residencia de los padres de la novia tuvo verificativo el compromiso matrimonial del joven don Fernando Grandos y la bella y gentil señorita Vera Garnier.

Despedida

El viernes por la noche el Club Social de Cartago rebobó de alegría con motivo del chocolate danzante con que fueron obsequiadas las señoritas Leonorcita Jaramillo y Blanquita Fernández que parten para Colón después de haber pasado unos meses entre nosotros. La simpatía, la gracia, la delicade-

SASTRERIA LA MODA

ALFREDO GUZMAN N. E HIJOS

Serie CARTAGO - Sorteo No. 50

Favorecido el No. 85 de

Francisco Zavaleta Breves

Serie IRAZU - Sorteo 9

No. favorecido 46 - Pertenece a

ABELARDO MOYA

za de estas bellas jóvenes captaron el cariño de toda la sociedad cartaginesa que en la noche del viernes hizo sentir su aprecio por las distinguidas señoritas y sus familias que nos dejan. Entre las señoras señoras y señoritas asistentes, recordamos las siguientes, pidiendo perdón por si alguna se nos escapó del apunte. Señoras Bérra de Gutiérrez, Julieta de Carazo, Anita de Jaramillo, Judith de Nazari, Lia de Freer, Adela de Espinach, Eeonor de Ortiz, Tule de Chacón, Victoria de Masís, Rita de Azuola, Elena de Jiménez, Celina de Rucavado, Rosita de Sancho y Atilia de Gutiérrez. Señoritas: Rosa María y Flora Volio, Claudia y Olga Ofiz, Dorita y Carmen Odio, Micaela y Raquel Robles, Julia y Amalia Calleja, Nina y Elfrida Masís, Margarita Cartin, Gladys Vaglio, Graciela Marciak, Carmen Espinach, Carmen Freer, Berta Masís, Virginia Vargas, Cristina Vargas, Flora Ortiz, Hortensia Espinach, Berta Gutiérrez, Eida Escalante, Betina Alfaro, Fanny Rucavado, Marta Gutiérrez, Roma Nazari, Carmen Escoto, Alicia Herrera, María C. Escalante, Emma Jurado, Flora Giralt y Piedad Delgado. Además las obsequiadas, señoritas Leonorcita Jaramillo y Blanquita Fernández.

Match de Fútbol

Hoy a las trece horas habrá un interesante match de futbol entre el formidable equipo Los Cosacos y El Paraíso. Muy atractiva promete estar la partida.

Visita

Estuvo el viernes pasado en nuestras oficinas el Dr. don Ernesto Jaramillo, quien vino a despedirse de nosotros con motivo de su próximo viaje de regreso a Panamá acompañado de su

Pasa a la página cuatro

Consultorio Opico Rivera

Exámenes Científicos

de la vista

San José, C. R. Frente al Hotel Costa Rica

Corresponsal IMPRENTA FALCO HNOS.

Nueva rebaja de Precios en LA FAMA, De Rivera & Co.

Los famosos Paraguas Italianos de media seda De \$ 12.50 a \$ 9.50 De \$ 11.00 a \$ 8.00 De \$ 10.00 a \$ 7.00

Apartado 1193 **Gran Hotel Metrópoli** Teléfono 2861

Frente al Banco Anglo - San José, Costa Rica - Avenida Central

Ofrece a su clientela y amigos de Cartago muy buen menú, Ostiones y Camarones frescos Pídanos la Cerveza LA TRIESTINA TUBORG

La asamblea política...

Viene de la primera página la señora doña Vicenta de Abarca.

—Llenos de sinceridad, sentimientos la delicadeza de salud en que se encuentra la señora doña Teófila V. de Ruiz. —El martes estuvo en ésta de visita, el millonario agricultor Mr. Liado, en re-

vista de los trabajos de su vasta hacienda, con varios acompañantes.

—Se separó de nuestra sociedad el doctor don Guillermo Grillo, quien en compañía de su señora e hijo abandonó este suelo para dedicarse a las faenas agrícolas en su finca La Delia. Sentimos la separación del muy buen y distinguido amigo y le deseamos al mismo tiempo mucho éxito en sus labores.

—Se encuentra entre nosotros el distinguido caballero don Manuel Grillo, procedente de San José y a quien deseamos muy grata estada.



Plumas de FUENTE Carter, Wonder y Sheaffer Magníficas y elegantes. Al contado y en abonos convencionales - LUIS M. VILLANUEVA, Cartago C. R.

ZAPATERIA DE APOLONIO BRENES Suc. - Cartago, C. R.

Avisa a su vieja y numerosa clientela de Limón que el 10 de setiembre reabrirá su Sucursal **LA RENACIENTE**, para ofrecer magnífico calzado a precios bajos

LINEAS DEL DIRECTOR

DE AGRICULTURA

Nos hemos prometido en nuestra campaña periodística buscar el bien del país en todo sentido y para ello tratamos de conseguir y estudiar todas las fuentes de riqueza que la nación posee y que por motivos de incuria o de imprevisión, se tiene por completo abandonados y que en lugar de protegerse no se hace sino dictar leyes torpes que terminan con lo poco que nos queda. Tócanos hoy tratar de la principal fuente de riqueza de nuestra nación que es la agricultura y que debería ayudarse por sobre todo. Trataremos de esbozar todo lo que en esta materia hay que decir para así lanzar el aviso y que sea recogido por toda nuestra juventud y se prepare la hora en que en realidad se pongan en práctica sanos principios que nos den riqueza sin acudir a empréstitos y a impuestos.

Todos los países, por lo general, tienen una fuente de riqueza principal. Así vemos que el suelo inglés no es fértil y por consiguiente la vida difícil y sin embargo, gracias a su visión privilegiada, han logrado hacer una potencia de primer orden, haciendo un país eminentemente industrial. De todos es sabido que Inglaterra vive de su poderosa industria. Otros países son comerciales. Sin buscar muy lejos, tenemos a Panamá cuya principal entrada es el comercio y que habiéndolo fomentado en gran escala ha conseguido grandes ventas. Otras naciones son agrícolas. Con estas bases debemos buscar el lugar donde podamos clasificar a Costa Rica y no necesitamos de investigar mucho para darnos cuenta que somos un país esencialmente agrícola. Pero en realidad, como están las cosas, no somos tal país agrícola. Tierra que da sólo un producto como el café, no es un país de agricultura. El banano es una explotación infame de la feracidad de nuestros campos que no sirve sino para un aprovechamiento perentorio que no tiene ningún porvenir. País donde existen bancos que se dedican a hacer solamente operaciones comerciales y seguras y que únicamente una de esas instituciones da pequeñas cantidades a agricultores para que siembren café; país donde hay bancos para traficar sobre el seguro de las casas y de las personas; bancos hipotecarios sobre propiedades urbanas; no puede ser nunca un país agrícola o al menos el gobierno no se preocupa en nada para darle ese nombre.

No hemos visto una sola medida efectiva tendiente a mejorar nuestra agricultura. Hemos visto sí, cómo se ha abandonado el cultivo del trigo, porque el sembrador no encontraba apoyo para sus siembras; cómo resulta más barato importar artículos de primera necesidad como el maíz y muchos otros; cómo a los nacientes cultivos de tabaco apenas empiezan a producir se pretenden matar con un impuesto prohibitivo. Sería largo de enumerar cuantos productos ha arruinado el gobierno con su imprevisión.

Qué apoyo decidido del gobierno tiene el agricultor en Costa Rica? Ninguno. Y si vemos cómo el que viene a esquilmar nuestro suelo si se le dan toda clase de facilidades por más que resulten onerosas para los intereses del país y hasta comprometan su dignidad nacional. Se apoya a las compañías extranjeras dándoles toda clase de concesiones y se restringen las pocas actividades agrícolas de los nacionales. El mismo impuesto del café, con la baja que se acerca, arruinará a muchos cafetaleros pobres.

Es preciso, por todos los medios, hacer una campaña enérgica y decidida para conseguir un verdadero empuje a nuestra agricultura y que en ella reside el porvenir del país. Nuestros suelos son muy fértiles; la naturaleza dió a otros países minas de oro o de diamantes y premio a nuestros campos con la feracidad más envidiable, que nos hace pensar que Dios puso su mano por acá. Y no es justo que demos nuestros terrenos con toda amplitud al extranjero y estrechemos lo que al costarricense corresponde. Que se les proteja, que se les ayude y cuando una parte de nuestra tierra esté en producción podremos soportar con más altivez el yugo económico que nos ha puesto el gobierno con su serie de empréstitos y despilfarros que nos hacen preguntar con azoramiento en qué terminará esta mala situación con el camino que se nos indica para solventarla.

Es preciso, por todos los medios, hacer una campaña enérgica y decidida para conseguir un verdadero empuje a nuestra agricultura y que en ella reside el porvenir del país. Nuestros suelos son muy fértiles; la naturaleza dió a otros países minas de oro o de diamantes y premio a nuestros campos con la feracidad más envidiable, que nos hace pensar que Dios puso su mano por acá. Y no es justo que demos nuestros terrenos con toda amplitud al extranjero y estrechemos lo que al costarricense corresponde. Que se les proteja, que se les ayude y cuando una parte de nuestra tierra esté en producción podremos soportar con más altivez el yugo económico que nos ha puesto el gobierno con su serie de empréstitos y despilfarros que nos hacen preguntar con azoramiento en qué terminará esta mala situación con el camino que se nos indica para solventarla.

Colaboración de la Juventud

De Actualidad

Es el ingeniero, creador de la fuerza y la resistencia, así como el arquitecto es quien le da poesía a la construcción, hacen el edificio, forman la obra material. Los habitantes producen la obra moral económica y administrativa.

Se llama urbanismo al desenvolvimiento de la ciudad, la organización de la aglomeración humana, estudio sus destinos, su progreso, su moral. Las ciudades no están formadas de escuelas sin maestros, casas sin gentes, mercados sin vendedores; la ciudad es la materia, es la vida, es el cuerpo y el espíritu. Necesita, como es natural, directores para mantenerla, para hacerla progresar; se forma el Municipio pero también se necesitan los buenos gobernadores. Como ha sido la aglomeración

quien ha creado la ciudad, todos tenemos el deber cívico de actuar armónicamente, en gran actividad cooperativa. Somos responsables de ella y tenemos la obligación de hacerla progresar cada vez más. Como se aproximan las elecciones Municipales estudiemos su integración, escojamos buen elemento, a hombres llenos de juventud. Ya se agota la preponderancia del hombre de edad y tiene que darle su parte a la juventud; dejemos en paz a esa generación que es la que, con muy pocas excepciones, lógicamente puede pensar en lo absurdo y en lo entero.

El ayuntamiento debe quebar bien integrado para que sea obra bien levantada, eficaz, digna de lo que el pueblo demande y de los cerebros concurrentes a satisfacerla con honra para todos: el Gobernador o Jefe Político tendrían un magnífico aliento con un consejo Municipal así constituido.

Meditemos la vigorosa actividad pública que despertaría entre nosotros la buena integración, respetando los artículos de la «Ley de Hacienda Municipal», trabajando con el espontáneo concurso de la comunidad, para conseguir la perspectiva del progreso.

En nuestro pueblo hay cultura y patriotismo, con lo que triunfaremos fácilmente.

J. P. Quirós

Matrimonio sin hijos de sea casa pequeña amueblado o apartamento desde Noviembre 1º hasta Mayo del año entrante. Pida informes al Apart. No. 32 en Cartago.

Alquilo

o VENDO casa nueva de madera con servicio sanitario Entenderse con Santiago Montoya en su pulpería La Negrita. — Cartago.

Señorita Sofía Casal frente al establecimiento de don José Joaquín Ortiz. Doy clases de Música a precios convencionales, y presto los instrumentos para estudiar. Piano, Violín, Armonio, Banjo, Guitarra, Mandolina, en mi Academia de Música. Vendo o alquilo un Piano. Recibo niños desde siete años de edad. Los domingos clases especiales para personas de los pueblos. Alumna del Conservatorio Nacional de Bruselas, durante 7 años consecutivos.

De Paraíso

El Paraíso está de duelo con la muerte de la señora doña Martina Redondo de Solano, esposa de don Raimundo Solano Alfaro. Mucho se ha sentido este fallecimiento y al presentar nuestra condolencia lo hacemos en especial a su hija la señorita Alicia.

Corresponsal

Emilio del Valle M. e Hijos

Ejecuta toda clase de trabajos en el ramo

Platería, Joyería y Orfebrería

CARTAGO COSTA RICA

PIENSE con la cabeza antes de comprar para sus pies. Donde se encuentra el calzado más barato es en la ZAPATERIA DE JOSE GIRALT

Frente al Club Social de Cartago

Vinagre Puro de Frutas "LA TRICOPILIA"

No olvide la fecha

Lunes 29

de este mes

La TIENDA PERERA

La Victoria

Con placer anuncia a sus numerosos clientes de Cartago su

REALIZACION!

para el 29 del presente y bien sabe el público que en las realizaciones de años anteriores todos los que compraron en ellas salieron contentos por los precios que se anunciaron eran baratos de verdad y eso mismo será este año, precios muy rebajados, nada de charlatanerías

I. Perera Boix

Gasolina "Bola Roja"

La de más graduación y economía: REFINADA especialmente para estos climas. Ventas Cif PUNTARENAS

VENTAS AL POR MAYOR EN TODA LA REPUBLICA (HAY GRANDES EXISTENCIAS EN BODEGA)

Ventas al detalle en las Bombas ARTILLERIA Y MEXICO

RICARDO ALBARRACIN

AGENTE EXCLUSIVO PARA LA REPUBLICA DE LA

Export Petroleum Company

Oficina: Plaza de Artillería, frente al Banco Internacional. Teléfono No. 3651. DE VENTA EN CARTAGO

La labor de nuestra Municipalidad

Continuación

A la agricultura hay que darle empuje en su grado máximo, ya que de la madre tierra salen los productos que nos dan la subsistencia. Lo mismo hay que decir en lo referente a industrias, que

por cierto casi no existen en Cartago debido a que no hay a quien volver los ojos en busca de apoyo material.

Es necesario que se tome alguna medida para favorecer a Cartago en sus múltiples aspectos. Esta ciudad

por su posición topográfica, su clima y otra serie de bondades, está llamada a ser un verdadero emporio de riqueza

Así como de Cartago se dice que ha sido y es la cuna de los hombres más ilustres

Pasa a la página cuatro

Zapatería "La Bota Nueva"

ESPECIALIDAD en calzado para señoras, señoritas y caballeros. Exactitud en la medida. Fortaleza en el trabajo

Sucursales en Limón y Siquirres. Fábrica en Cartago contiguo a la Bar

bería Marrochi — FRANCISCO ROJAS B. — Cartago, Calle del Comercio — No deje de consultar mis precios antes de ir a otra parte

Gratis

Le resulta a usted cualquier compra que nos haga si el número de su tiquete coincide en las dos últimas cifras, con el premio mayor de la LOTERIA NACIONAL si es igual solo en la última cifra le devolveremos el 20% del valor de su compra.

Odio y Odio

La labor de nuestra...

Viene de la 3a. página
de Costa Rica, así también debemos interesarnos en que se diga que es cuna de agricultores, industriales y comerciantes. Ayudar y darle protección al que se debate en la ruda lucha con la madre tierra, es demostrar amor a la Patria, como también lo es el del soldado que vierte su sangre por ella en el campo de batalla. Son a su manera acciones laudatorias iguales.

Regiones fércas y vírgenes abundan en los alrededores de Cartago y es a la Municipalidad a la que por ley corresponde promover su cultivo y hacer que la riqueza salga de su suelo, eterno productor de ella. Que la Municipalidad ayude a los agricultores en pequeño, y que les de su aliento es lo que precisa. A atajar la corriente de ciudadanos cam-

pesinos que no hallando campo a sus nobles anhelos en la tierra, llega a las ciudades en busca de otras actividades, que dolorosamente son pocas e improductivas en su mayoría, deben tender nuestros empeños y así evitaremos que las campañas queden desoladas y en cambio los parásitos sociales abundarán en los centros de población.

Inculquemos al campesino agricultor el amor que debe salir de su corazón para la tierra y eso se logra quizá más que con palabras melosas, con ayuda pecuniaria, con el codiciado dinero que todo lo puede. Con influencia de parte de nuestro Gobierno Municipal, se podría conseguir en alguna institución bancaria suficiente dinero para alquilarle a los agricultores en pequeña escala, y el beneficio que con eso

se lograría indiscutiblemente sería inmenso

Estamos seguros que los grandes finqueros no se negarían a prestar o alquilar a esos agricultores en pequeño, parcelas de sus fincas y así se llenarían las aspiraciones de estos de sembrar un pedazo de tierra y ver con júbilo brotar la simiente al calor del dorado sol. Hay bastantes fincas en las cuales es relativamente poco lo que hay cultivado y en cambio el resto virgen, esperando ansioso que el férreo arado rompa sus entrañas. Aprovechemos ese resto y así habrá riqueza en todo sentido, y la garra poderosa de la miseria jamás nos alcanzará.

Escribimos estas líneas con la fe de que la Municipalidad habrá de tomar interés en estas cosas que son de vital importancia y es seguro que sus favores caerían co-

CRONICA DE CARTAGO

Viene de la segunda página
familia. Amablemente departimos con el señor Jaramillo quien desea toda clase de prosperidad para el EXCELSIOR.

Onomástico

—Con motivo de su onomástico hubo varios festejos dedicados a la señorita Mercedes Aguilar. Enviamos nuestra felicitación a la simpática festejada.

Cumpleaños

Ayer cumplió años la distinguida señorita Dorita Odio Cooper. Que la felicidad sea eterna compañera.

—También cumplió ayer

mo maná del cielo sobre agricultores, industriales y comerciantes.

Hernán Bejarano

años nuestro amigo don Rodrigo Ortiz Pacheco.

En el Variedades

El Teatro Variedades tendrá durante toda esta semana noches de esplendor y de arte. El verdadero arte, el que emociona y hace sentir y vibrar las más íntimas cuerdas de nuestro espíritu lo sentirá Ud. si concurre a este teatro a admirar la Compañía Rivas Rivero en sus dos noches de arte que trabajará en Cartago. El lu-

nes y el martes el escenario del Variedades se verá honrado con las piezas literarias más sublimes del arte teatral. Se han hecho muchos esfuerzos para conseguir que esta compañía, procedente de uno de los mejores teatros de Madrid, venga a Cartago a dar dos funciones seguidas y se ha logrado que lleve a escena dos de las piezas más bellas de su repertorio. No deje de asistir a estas noches de arte y corresponda en algo a los esfuerzos de la Empresa que no escatima gastos

REMA TE

A las 10 horas del jueves 2 de octubre próximo se rematarán en el Juzgado Civil de Cartago las siguientes fincas: Solar en casa de habitación situado 100 varas al Sur de la residencia de don Francisco Coto C. Mide 2,500 m. cuadrados. Un solar frente a la propiedad anterior. Mide 507 m. cuadrados. Un potrero situado en El Guarco, de doña Ana Cieto. Mide 8 manzanas, pero corresponde a este remate únicamente la mitad.

Pase a ver

Los nuevos y lindos surtidos que acaba de recibir la Tienda LA CONFIANZA Pregunte por gorras, Overoles, Camisas, Delantales, Fajas interiores, Fajas de fantasía y muchos artículos más. Todos serán vendidos a precios de

Baratillo -o- HALABI HERMANOS CARTAGO Calle del Comercio

TEATRO APOLO

HOY - DOMINGO 28 DE SETIEMBRE DE 1930

A LA 1 P. M. — MATINEE

La hermosa cinta detectivesca:
EL PELELE
Con Ruth Chatterton

Precios: Entrada 25 Cts. Galería 10 Cts.

A LAS 2.30, MATINEE ESPECIAL

La magistral cinta titulada
Los Inocentes de París
Con MAURICE CHAVALIER

Precios: Entrada 50 Cts. Galería 25 Cts.

A LAS 6.30 P. M. TANDA DE MODA

Un romance del cine:
Unanoche de Amor

Por Vilma Banky y R. Colman

Precios: Entrada 50 Cts. Galería 25 Cts.

A LAS 8 Y 30 DE LA NOCHE

La preciosa película cantada, musicada y bailada:

Dandy

Por JOAN BENNET
No la Pierda
Le gustará

LUNES 29.—El espectáculo musicado más grandioso:
Galas de la Paramount

MARTES 30.—La cinta toda en español
AMOR AUDAZ

MIÉRCOLES 1.º.—DOUGLAS FAIRBANKS en la cinta:
ROBIN HOOD

JUEVES 2.—8 y 30.—La Bella Película Muda:
EL MARIDO CIEGO

Esta bellísima cinta le agradaará mucho. Véala!

Grandes Próximos Estrenos en Este Teatro

Noches del Teatro Apolo

El Teatro Apolo, como siempre, estará hoy de gala con las más grandes representaciones que Ud. podrá admirar desde la una de la tarde hasta las once de la noche sin aburrirse ya que todas las películas son verdaderamente sugestivas y atrayentes.

A la una de la tarde se dará la magnífica película de detectives titulada El Pelele. La emoción de esta cinta es maravillosa.

A las dos y treinta se pa-

Primogénita

Con el nombre de María Antonia Haydée se bautizará la primogénita del hogar de don Gonzalo Alfaro C. y Carmen de Alfaro.

sará por la pantalla de plata la primera película que el gran chansonnier parisién hizo para la casa Paramount titula Los Inocentes de París. No deje de ir a oír el famoso fox luisa. A las 6 y 30 reaparecen Ronald Colman y Vilma Banky en Una Noche de Amor. Los nombres de los artistas y el título de la película son suficientes para que se sienta el lector atraído a no perder esa bellísima cinta.

A las 8 y 30 Puttín on the Ritz o sea El Dandy preciosa producción de Artistas Unidos que nos pregunta a Joan Bennet. De esa película nada le diremos cuanto digamos es bien poco e lo que Ud. verá y sentirá

FARMACIA ITALIA

Bajos del edificio de la Cámara de Comercio de Cartago

LIC. CARLOS FRANCISCO ARIAS A.
PROPIETARIO

Despacho Esmerado de Recetas

Dr. JORGE ORTIZ M.
De la Real Universidad de Bolonia

Especialidad en enfermedades de los niños

Servicio Nocturno

TELEFONO 117

Teatro Variedades

Cuatro Grandes Funciones!! Cuatro éxitos!!
Domingo 28 Setiembre de 1930

A la 1 p. m.
Sensacional cinta
Barajas y Balazos
Película de Vaqueros

A las 2 p. m.
MATINEE PARA SEÑORITAS
Trompeta salvadora
por JACKIE COOGAN

A las 6.30 p. m.

FIEBRE DE PRIMAVERA

Una película que gustó mucho el día de su estreno
Luneta: \$0.50 —o— Galería \$0.25

A las 8-30 p. m.

LON CHANEY en su última formidable película

ANTROS del CRIMEN

Luneta 1 colón —o— Galería 50 Cts.

Lunes 29 de Setiembre

Regia función de gala por la Gran Compañía
de las Rivas Rivero

Martes 30 de Setiembre

Otro grandioso éxito y despedida de la Compañía
de las Rivas Rivero

Muy pronto el magnífico aparato MOVIE TONE. No pierda este estreno El mejor aparato llegado al país No deje de venir al VARIEDADES

PARE Y VEA!! EN LA TIENDA "EL PARTHENON"

Se está ofreciendo en GRAN BARATILLO mercaderías a precios sumamente bajos. El público cartaginés sabe que nuestros precios están de acuerdo con la crisis. Visítenos y se convencerá. TIENDA EL PARTHENON, de Lucas Papayorgo, Cartago